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中国首位F1车手周冠宇——
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冬奥赛场玩冰雪

位于北京首钢老工业园区的首钢滑雪大
跳台，是冬奥会历史上第一个赛后永久保留
的滑雪大跳台场地。北京冬奥会时，运动员
从跳台上腾空而起，与身后工业风十足的冷
却塔构成了令人叫绝的经典画面。

赛后，除了向公众开放、供游客参观之
外，首钢滑雪大跳台也将借助“永久保留”
的优势，开展全民健身活动。北京首钢园运
动中心副总经理郭晓民表示，在冬季雪季，
首钢园自营的“冰雪汇”活动计划在大跳台
举办。这意味着冰雪爱好者不仅可以远观，
还可以亲身体验苏翊鸣和谷爱凌“飞翔”过
的福地。

不只是在首钢滑雪大跳台，很多冰雪爱
好者耳熟能详的冬奥会场馆都将在近期向公
众敞开大门。“北京冬奥会和冬残奥会的场馆
不仅属于运动员，更属于热爱运动的每一个
人。”严家蓉说。

双奥场馆国家游泳中心将于 4 月全面开
放冬奥赛时场景体验。所谓“赛时场景”，据
国家游泳中心总经理杨奇勇介绍，是指在

“冰立方”比赛大厅内，冬奥形象景观、赛时
看台、冰壶赛道全面保留；赛时体育展示演
出继续上演；吉祥物“冰墩墩”“雪容融”继

续“上班”……身处场馆中心，观众会有身
临北京冬奥会和冬残奥会比赛现场的感觉。

此外，“冰立方”的赛时场馆运行工作
也设计成了体验项目。参观者可以变身

“冬奥运动员”，走进运动员装备区和更衣
间，还可以到赛道投掷冰壶、登台颁奖、
接受采访、与家人视频连线等，体验奥运
冠军的感觉。

“‘冰立方’赛后开放的核心是‘冬奥
原场景的全方位呈现，重点突出原汁原
味’。”杨奇勇说。

作为冬奥会唯一新建的冰上竞赛场馆，
国家速滑馆“冰丝带”在冬奥期间见证了各
国运动员 13 次打破奥运纪录和世界纪录，

“最快的冰”得到一致称赞。根据规划，冬奥
会后“冰丝带”将分区域向市民开放，面向
大众特别是青少年开展各类喜闻乐见的冰上
运动项目。场馆可针对不同项目分区域、分
标准制冰，接待超过2000人同时开展速度滑
冰、短道速滑、冰球、冰壶、花样滑冰等各
类冰上运动，并为冰上运动培训提供场地。

北京冬奥组委运动员委员会主席杨扬表
示，因北京冬奥会而兴建的冬奥会比赛场馆
场地、文化广场、国际奥林匹克学院、冰雪
博物馆等设施，未来将持续开放，为群众提
供丰富的冰雪文化供给设施，成为北京冬奥
会的一个重要遗产。

高水平赛事不断

办赛，是冬奥场馆的“本职工作”。按照
规划，北京冬奥会各场馆将继续申办、举办
高水平国际赛事和各项国内赛事，将重大赛
事举办与全民健身有机结合，带动大众赛事
和地方发展。

严家蓉表示，有关部门已经与世界冰壶
联合会、国际雪车联合会等世界单项体育联
合会建立了良好联系和合作，未来将积极申
办、主办世界杯等世界一流赛事。

据了解，在北京冬奥会尚未闭幕时，国
家游泳中心业主单位北京国资公司已与世界
冰壶联合会、中国冰壶协会签署战略合作协
议，将在“冰立方”冰上运动中心设立世界
冰壶学院培训中心、举办国际冰壶赛事及系
列冰壶培训，共同促进冰壶运动在中国和世
界发展。杨奇勇说，希望不断投入资源，走
出有中国特色的冰壶产业化新路。

位于延庆的国家雪车雪橇中心“雪游
龙”，也将继续作为比赛场地。目前，雪车雪
橇中心与国际雪橇联合会已签署协议，将承
办高水平国际赛事，并为国家队和其他训练
队提供训练场地。与此同时，“雪游龙”赛道
上也预留了大众体验出发口，赛道垂直落差
由专业运动员的121米降至40多米，冰雪爱

好者可以在冬季来到“雪游龙”，安全体验雪
车雪橇的风驰电掣。

首钢滑雪大跳台除了积极申办单板及自
由式滑雪世界杯等国际赛事之外，还有望在
夏季得到综合利用，成为极限运动的新地
标。郭晓民说，首钢园正在和世界极限运动
会 （X Game） 等机构对接，园内首钢极限
公园也将和大跳台“联动”，夏季在大跳台区
域可举办小轮车、滑板等极限类比赛。

“冬奥元素和遗产非常宝贵，我们希望这
些设施、知识、文化持续给公众带来价值。”
杨奇勇说。

北京冬奥会张家口赛区共有云顶滑雪公
园、国家跳台滑雪中心、国家越野滑雪中心
和国家冬季两项中心4个竞赛场馆。张家口
市体育局副局长甄桂峰表示，张家口的冰雪
赛事办赛场地达到世界顶尖水平，当地将利
用场馆举办高端赛事，继续申请举办国际、
洲际综合类冰雪赛事，同时适时举办单项世
界杯、洲际杯、积分赛赛事，形成高端赛事
举办常态化。

文旅综合开发

既是体育场馆，更是服务民众的体育文
化旅游休闲综合体——北京冬奥会提出了场
馆反复利用、综合利用、持久利用的“北京

方案”，文旅综合开发是重要一环。
严家蓉说，延庆和张家口赛区将依托雪

上场馆打造“全季、全时、全域”的冰雪娱
乐中心、山地度假区和避暑旅游胜地。据介
绍，两个赛区冬季将开展雪上项目大众体验和
举办赛事，非雪季则利用赛区人文历史和自然
生态优势，发展区域特色旅游休闲、山地度假、
户外运动等产业，实现冬奥场馆四季运营。

国家跳台滑雪中心“雪如意”在设计之
初便充分考虑了赛后的可持续利用。位于

“如意柄首”的“空中俱乐部”可容纳近千人
观赛、观光，并举办各种展览、仪式等室内
活动。据介绍，张家口将利用“雪如意”等
冬奥场馆，建设集观光休闲、时尚餐饮、购
物娱乐、会展演出等功能于一体的冬奥文化
集中展示区域，开发奥运主题文化创意产
品、奥运场馆影视创作功能。同时，依托场
馆建设奥林匹克公园，将部分冬奥运动赛事
场地改造为奥运主题博物馆，使之成为展示
奥运文化、中国文化独特魅力的重要窗口。

严家蓉介绍，首钢滑雪大跳台所在的首钢
园将以“北京冬季奥林匹克公园”的身份陪伴
市民，使“双奥之城”的北京拥有“双奥公园”。

“北京冬季奥林匹克公园”在首钢园区的
总占地面积为171.2公顷，包括首钢滑雪大跳
台、北京冬奥组委总部、北京冬奥会主运行中
心、国家冬季运动训练中心场馆群等。郭晓民
介绍，首钢园计划把大跳台作为冬奥文旅线路
的重要一站，策划奥运文化展览展示等内容，
让冬奥场馆融入大众的娱乐文化生活中。

北京冬奥组委总体策划部遗产管理处处
长刘兴华说，场馆的运营要融入地区的整体
发展中，下一步将以冬奥场馆资源和奥林匹
克公园为依托，传承利用好奥运遗产，加速
推动建设京张体育文化旅游带，助力京西

“首都城市复兴新地标”、延庆“最美冬奥
城”和张家口“全亚洲冰雪旅游目的地”建
设，为促进城市可持续发展，持续带动京津
冀区域一体化长远发展注入新动力。

聚焦“后冬奥”②

冬奥场馆 四季绽放
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

“大跳台比电视上看起来还要陡，苏翊鸣和谷爱
凌真是有颗‘大心脏’。”几天前，北京市民林聪带着
家人到首钢滑雪大跳台打卡。重温中国运动员夺冠
的场景，领略冬奥会场馆的风采，一家人都很兴奋。

3月17日，北京首钢园北区面向游客开放，北京
冬奥会比赛场馆首钢滑雪大跳台吸引了不少市民和
游客。据了解，北京冬奥会和冬残奥会的不少场馆均
计划在今年“五一”前对外开放。

奥运场馆在比赛期间见证了无数震撼人心的时
刻，其赛后的持续利用，也是“后冬奥”的重要课
题之一。北京冬奥组委新闻发言人严家蓉日前表
示，北京冬奥会场馆的赛后利用主要涉及文旅综合
开发、申办举办高水平赛事、向社会开放等三方
面。在筹办过程中，北京冬奥会便提前谋划场馆及
附属设施在赛后的多功能利用，传承好冬奥遗产，
让冬奥场馆在一年四季都能精彩绽放。

近日，在2022赛季世界一级方程式赛车锦标
赛（F1）巴林站正赛上，首次亮相F1赛场的阿尔法
罗密欧车队中国车手周冠宇获得第10名，取得F1
生涯首个积分。作为中国首位F1车手，周冠宇首秀
便拿分，成为中国汽车运动的又一里程碑。

此前的排位赛上，周冠宇发挥出正常水平，
闯入第二轮排位赛，并在正赛中第15位发车。尽
管起步时出现失误，一度跌至最末，但周冠宇凭
借着稳健的驾驶和果断的超车，多次超越对手，
最终第10个冲过终点线。

周冠宇的首个积分来得精彩，也很幸运。原
本排名第二和第四的红牛车队车手维斯塔潘和佩
雷斯在比赛最后时刻遭遇故障双双退赛，让周冠
宇的名次前进了两名。法拉利车队的勒克莱尔和
塞恩斯最终包揽了冠亚军。

“我最大的梦想就是成为一名F1车手并取得
积分。现在梦想实现了，我非常快乐，今天将令
我永生难忘。”周冠宇说。

当天的比赛中，周冠宇为车迷奉上了许多
经典场面。第 12 圈时，他与世界冠军汉密尔顿
上演精彩攻防，先是利用对手的车胎问题实现
超越，随后又被汉密尔顿抢回了位置；比赛前
期和后期两度超越车王舒马赫之子米克·舒马
赫；最后时刻紧追世界冠军阿隆索，险些提升
自己的排名……

“比赛很紧张，我在第一个弯道出现了问
题，但随后意识到必须尽力进入前十名。我很享
受这一刻，我们还想赢得更多。”周冠宇说。

23岁的周冠宇出生于上海，从小便展现出赛

车手的天赋，多次斩获卡丁车全国锦标赛冠军。
2010年，周冠宇前往英国边上学边训练，并进入
了法拉利车手学院，开启赛车方程式之路。2015
年，他获得意大利F4车手年度亚军（新秀组年度
冠军），之后又在F3锦标赛和F2锦标赛中多次站
上领奖台。2021 年，周冠宇在 F2 锦标赛巴林站
首次获得分站赛正赛冠军，并在赛季末以车手年
度季军结束了自己的F2生涯。

凭借着出色的表现，周冠宇得到了F1车队的
青睐。去年11月，阿尔法罗密欧车队官宣周冠宇
正式加盟，与芬兰名将博塔斯共同征战新赛季的
比赛。巴林站上，获得第6名的博塔斯也称赞了
周冠宇的表现——“对周冠宇来说，在第一次比

赛中就拿到积分，这是一个再好不过的起点。”
对于承载着期待目光的中国车手来说，进入

F1赛场之路殊为不易。历史上，从程丛夫到马青
骅，中国车手曾经与F1赛场无限接近，但又因种
种原因擦肩而过。如今，周冠宇终于成为了历史
的创造者。

“作为中国首位F1正式车手，我非常激动和
自豪。这对于中国赛车是一项突破，我知道很多
人对我寄予厚望，我将一如既往地把这作为动
力，更加努力，让自己变得更好，争取获得更多
的成绩。”周冠宇说。

本周，F1赛事将转战沙特吉达，期待周冠宇
驾驶赛车，冲向更高的目标。

据新华社电 世界田联官网近日更新了包括苏炳添在
内的中国男子4×100米接力队成员资料介绍，在荣誉一
栏中，均添加了“奥运会铜牌得主”。

在去年进行的东京奥运会男子4×100米决赛中，由
苏炳添、谢震业、吴智强和汤星强组成的中国队跑出37
秒79的成绩，位居第四，意大利队、英国队和加拿大队
分获前三名。

国际体育仲裁法庭 （CAS） 今年2月18日发布公告，
认定英国短跑运动员奇金杜·乌贾在东京奥运会期间违反
了反兴奋剂条例，乌贾在东京奥运会男子4×100米接力
决赛和男子100米比赛中取得的成绩都将被取消。

由于英国队的银牌被收回，加拿大队递补银牌，而排
名第四的中国队递补铜牌。这也是中国男子接力队在奥运
会上获得的首枚奖牌。

独立于世界田联的田径诚信委员会（AIU）欧洲当地
时间3月21日宣布，2012年伦敦奥运会女子20公里竞走金
牌获得者拉什马诺娃因兴奋剂问题，当年成绩将被取消。这
也意味着中国选手切阳什姐有望递补获得奥运金牌。

AIU表示，来自俄罗斯的拉什马诺娃将接受禁赛两年
的处罚。她从2012年2月8日至2014年1月3日期间取得
的所有成绩也都将被取消，其中包括2012年伦敦奥运会
金牌，以及2013年莫斯科田径世锦赛冠军。

按照奖牌递补惯例，目前作为伦敦奥运会女子20公
里竞走亚军的切阳什姐将递补获得奥运金牌。另外两名中
国选手刘虹和吕秀芝将递补获得银牌和铜牌。此外，刘虹
也将有望递补获得2013年世锦赛女子20公里竞走金牌，
成为该项目世锦赛“四冠王”。

当地时间2012年8月11日进行的伦敦奥运会女子20公
里竞走比赛中，俄罗斯选手拉什马诺娃和卡尼斯金娜排名前
两位冲过终点。首次参加奥运会的切阳什姐原本获得季军。
刘虹排名第四，吕秀芝排名第六。另一名俄罗斯运动员排名
第五。不过目前三名俄罗斯运动员成绩先后都被取消。

在得知自己有望递补获得奥运会金牌后，百感交集的
切阳什姐在社交媒体上说：“足足过去了十年，以这样的
方式迎来了我的奥运冠军，得知消息后既开心又难过。开
心的是我能成为自己心中的冠军，开心我可以拥有奥运金
牌，虽然很多事情已经过去了，也不会拥有，但我有证明
自己的奖牌。难过是我没有感受过冠军的样子，没有得到
奥运冠军的光环，虽然光环是一时的，但那一刻的光环我
想拥有，没有得到或许能得到的自身价值，但过去已经过
去，要想得到的依然在努力。”
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周冠宇驾驶赛车在比赛中。
新华社发

远眺首钢滑雪大跳台。
贺路启摄（人民视觉）

远眺首钢滑雪大跳台远眺首钢滑雪大跳台。。
贺路启贺路启摄摄（（人民视觉人民视觉））

国家跳台滑雪中心国家跳台滑雪中心““雪如意雪如意”。”。
新华社记者新华社记者 姜克红姜克红摄摄

““冰墩墩冰墩墩””在冬奥会冰壶赛场在冬奥会冰壶赛场。。
新华社记者新华社记者 周周 密密摄摄


